



GOBIERNO DE  
MÉXICO



CONACYT  
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

Ciudad de México, 13 de diciembre de 2022.

## Inauguran Conacyt y gobierno de Guerrero primer CEIBAAS para impulsar ciencia aplicada a favor del suroeste de México

- El Centro de Estudios e Investigación en Biocultura, Agroecología, Ambiente y Salud es un modelo nacional orientado a resolver los problemas más urgentes de las regiones
- La directora general del Conacyt destaca el rescate de un elefante blanco del régimen neoliberal, ahora transformado en un CEIBAAS
- Se trata de un modelo nacional que será replicado en estados donde no hay centros públicos de investigación
- La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, subrayó que el CEIBAAS es reflejo del esfuerzo interinstitucional que busca atender demandas sociales

La recuperación de infraestructura pública en beneficio del pueblo se materializa con el rescate de un espacio, antes abandonado, para convertirse en el primer Centro de Estudios e Investigación en Biocultura, Agroecología, Ambiente y Salud (CEIBAAS) del país, ubicado en el puerto de Acapulco, Guerrero, que impulsará una agenda de ciencia aplicada a favor del bienestar de la región suroeste de México.

La inauguración del CEIBAAS Guerrero fue presidida por la directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces, y la gobernadora constitucional del estado de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, quienes coincidieron en trabajar en una agenda común en humanidades, ciencias, tecnologías e innovación y firmaron un convenio de colaboración.

La titular del Conacyt destacó el rescate de “uno de varios elefantes blancos que fueron productos del pasado régimen neoliberal” y que hoy resurge convertido en un nuevo centro; modelo nacional donde se impulsará la ciencia aplicada para resolver problemas urgentes, como el manejo integral de residuos sólidos y la remediación ambiental en tiraderos de basura, así como la producción de alimentos saludables sin destruir el ambiente.

“El CEIBAAS Guerrero se perfila como estrategia y espacio de encuentro regional y nacional; se sostiene desde redes territoriales de colaboración, que incluyen a diversos agentes sociales en el desarrollo de proyectos y 11 programas con



GOBIERNO DE  
MÉXICO



CONACYT  
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

perspectiva de construcción horizontal del conocimiento y de acceso universal a los avances científicos.”

Álvarez-Buylla Roces explicó que, con este CEIBAAS, el primero del país, se atiende al establecimiento de renovados centros de investigación y estudios a nivel estatal y regional, en aquellas entidades que no cuentan con algún Centro Público de Investigación (CPI): “Llevamos el Conacyt a donde aún no llegaba y a donde urgentemente se necesita”.

Añadió que, mediante el convenio de colaboración firmado en el marco de la inauguración, se potencializarán los proyectos activos en Guerrero y la región Pacífico sur enfocados a incidir en otras áreas, como la protección de la riqueza biocultural y etnológica; agroecología y soberanía alimentaria; salud ambiental, mental, toxicológica y adicciones; además temas de género y violencias.

La directora general del Conacyt agradeció la confianza del gobierno de Guerrero, encabezado por la gobernadora Salgado Pineda, para abrir el camino e impulsar este modelo renovado de investigación y estudios enfocados al bienestar social y ambiental de los pueblos de Guerrero y México.

La jefa del Ejecutivo estatal indicó que la ciencia y la tecnología son elementos clave para fomentar el desarrollo a largo plazo, mismo que permite atender la necesidad de brindar soluciones innovadoras y generar una cultura científica y ética que resuelva las problemáticas locales y nacionales.

Subrayó que el CEIBAAS es reflejo del esfuerzo interinstitucional que busca construir agendas de trabajo que atiendan las demandas sociales en distintas áreas, como salud, educación, alimentación, medio ambiente, biodiversidad, entre otras.

“Celebramos la firma de este importante convenio; una institución que nos va a permitir desarrollar y construir estas agendas que tenemos en común, así como planes estratégicos para la atención de los retos urgentes, como el estudio, la prevención y la atención de enfermedades terminales, comorbilidades y enfermedades tropicales. También en el fortalecimiento de la innovación educativa, fomentando la transversalidad de la incidencia y la integralidad de los programas; y, en el caso de la temática alimentaria, con la consolidación de la cultura alimenticia, del fortalecimiento de la diversidad biocultural.”



**GOBIERNO DE  
MÉXICO**



**CONACYT**  
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

La gobernadora Salgado Pineda mencionó que el CEIBAAS ayudará a consolidar un nuevo modelo de investigación que ponga a la ciencia al servicio de las personas, en beneficio de guerrerenses y mexicanos.

Por parte del gobierno federal participaron: el director general de Servicios de Atención Psiquiátrica (SAP) de la Secretaría de Salud, Juan Manuel Quijada Gaytán; y el titular de la Unidad de Articulación Sectorial y Regional del Conacyt, Alejandro Díaz Méndez.

Por parte del gobierno de Guerrero: el titular de la Secretaría de Educación, Marcial Rodríguez Saldaña; el titular de la Secretaría de Finanzas y Administración, Raymundo Segura Estrada; la titular de la Secretaría de Salud, Aidé Ibarez Castro; el comisionado estatal de la Dirección General de Educación Tecnológica, Agropecuaria y Ciencias del Mar, Gabriel Bahena Díaz; el director general del Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación, Miguel Ángel Rendón Liborio; y la delegada general en la Región Acapulco, Violeta Martínez Pacheco.

Asimismo, el diputado local Joaquín Badillo Escamilla; así como personas servidoras públicas de los tres órdenes de gobierno e integrantes de la comunidad científica y académica.

Con el CEIBAAS Guerrero se avanza en la creación de nuevos paradigmas de construcción del conocimiento para contribuir, de forma comprometida, al bienestar social y ambiental de esta región mexicana, una de las más biodiversas del país. El acto protocolario está disponible en [bit.ly/3BxKBQ7](https://bit.ly/3BxKBQ7)

## **Apoyos Conacyt en Guerrero**

En atención al gran talento en Guerrero, que hay que seguir apoyando, se contribuye al fortalecimiento de las comunidades de humanidades, ciencias, tecnologías e innovación en el estado mediante más de mil 500 becas y apoyos entregados. Más de 50 guerrerenses reciben apoyo para cursar posgrados en el extranjero en países como Alemania, Australia, Canadá, Cuba, Estados Unidos, España, Finlandia, Francia, Italia, Países Bajos y Reino Unido.

En la entidad, 266 investigadoras e investigadores pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores, principalmente en la Universidad Autónoma de Guerrero. Al



**GOBIERNO DE  
MÉXICO**



**CONACYT**  
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

tercer trimestre de 2022 existen 14 investigadoras e investigadores por México activos en proyectos, en dicha institución educativa.

En el eje de ciencia básica y de frontera, el apoyo a proyectos en Guerrero representa más de 14 millones de pesos autorizados; con este recurso se desarrollan proyectos relacionados con el estudio del cáncer cervical, la diversidad genética del frijol, la violencia en Guerrero y el desarrollo de la apicultura, entre otros.

En total, de 2019 a 2022, se tienen 27 proyectos apoyados con más de 33 millones de pesos enmarcados en la agenda de los Programas Nacionales Estratégicos, la ciencia de frontera y el acceso universal al conocimiento; a estos se suman otros 23 proyectos coordinados desde otras entidades con incidencia en Guerrero por un monto superior a 27 millones de pesos.

---ooOoo---

**Conacyt 338/2022**  
**Coordinación de Comunicación**  
[comunicacion@conacyt.mx](mailto:comunicacion@conacyt.mx)  
[conacyt.mx](http://conacyt.mx)